
36875 - الحج أفضل أم الصدقة؟

السؤال

إذا حج الإنسان الفريضة ، فهل الأفضل أن يكرر الحج ويحج نافلة أو يتصدق بهذا المال ؟.

الإجابة المفصلة

الأصل أن الحج النافلة أفضل من الصدقة بالمال الذي سينفقه في الحج . لكن قد يعرض من الأسباب ما يجعل
الصدقة بالمال أفضل من حج النافلة ، كما لو كانت الصدقة في الجهاد في سبيل الله ، أو في الدعوة إلى الله ، أو

على قوم مضطرين لا سيما إذا كانوا من أقاربه .

قال شيخ الإسلام ابن تيمية في "الاختيارت" ) ص 206( :

مْ هِ لَيْ ةُ عَ قَ دَ الصَّ يجُ فَ اوِ حَ ارِبُ مَ ا إنْ كَانَ لَهُ أَقَ أَمَّ ةً . وَ بَ اجِ تْ وَ سَ ي لَيْ ةِ الَّتِ قَ دَ نْ الصَّ لُ مِ وعِ أَفْضَ رُ شْ هِ الْمَ جْ لَى الْوَ جُّ عَ الْحَ وَ
ةٌ نِيَّ ةٌ بَدَ ادَ بَ لُ لأَنَّهُ عِ جُّ أَفْضَ الْحَ ا فَ عً وُّ ا تَطَ مَ ا كَانَ كِلاهُ ا إذَ أَمَّ هِ , فَ تِ قَ ونَ إلَى نَفَ رُّ طَ ضْ مٌ مُ وْ نَاكَ قَ لِكَ إنْ كَانَ هُ كَذَ لُ , وَ أَفْضَ

كَ رُ تْ يَ رِيقِ وَ ي الطَّ بَ فِ اجِ يمَ الْوَ قِ طِ أَنْ يُ رْ ا بِشَ ذَ نْ هَ لِكَ , لَكِ ةِ ذَ يمَ ةِ بِقِ قَ دَ نْ الصَّ لُ مِ ةُ أَفْضَ يقَ قِ الْعَ ةُ وَ يَّ حِ لِكَ الأُضْ كَذَ ةٌ وَ الِيَّ مَ
دٍ اهـ . لَى أَحَ ى عَ دَّ عَ تَ لا يَ انَةَ وَ دِّي الأَمَ ؤَ يُ يثَ وَ دِ قُ الْحَ دُ صْ يَ سَ , وَ مْ اتِ الْخَ لَوَ لِّيَ الصَّ صَ يُ اتِ وَ مَ رَّ حَ الْمُ

وقال الشيخ ابن باز رحمه الله :

الحج والعمرة أفضل من الصدقة بنفقتهما لمن أخلص لله القصد ، وأتى بهذا النسك على الوجه المشروع، وقد صح
اءٌ إِلا زَ سَ لَهُ جَ ورُ لَيْ رُ بْ جُّ الْمَ الْحَ ا ، وَ مَ نَهُ ا بَيْ ةٌ لِمَ ارَ فَّ ةِ كَ رَ مْ لَى الْعُ ةُ إِ رَ مْ لَّمَ أنه قال : ) الْعُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ عن النبي صَ

ة ( رواه جَّ لُ حَ دِ ان تَعْ ضَ مَ ي رَ ةٌ فِ رَ مْ لَّمَ : ) عُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ نَّةُ ( رواه البخاري )1773( ومسلم )1349( ، وقال صَ الْجَ
البخاري )1782( مسلم )1256( اهـ .

وقال أيضاً :

هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ من حج الفريضة فالأفضل له أن يتبرع بنفقة الحج الثاني للمجاهدين في سبيل الله ، لقول النبي صَ
يلَ : ثُمَّ يلِ اللَّهِ . قِ بِ ي سَ ادُ فِ هَ الَ : الْجِ ا ؟ قَ اذَ مَّ مَ يلَ : ثُ ولِهِ . قِ سُ رَ انٌ بِاللَّهِ وَ الَ إِيمَ لَّمَ لما سئل أي الأعمال أفضل ؟ قَ سَ وَ

ورٌ . رواه البخاري )26( ومسلم )83( . رُ بْ جٌّ مَ الَ : حَ ا ؟ قَ اذَ مَ

فجعل الحج بعد الجهاد ، والمراد به حج النافلة لأن الحج المفروض ركن من أركان الإسلام مع الاستطاعة ، وفي
ا ( زَ دْ غَ قَ رٍ فَ يْ لِهِ بِخَ ي أَهْ ه فِ لَفَ نْ خَ مَ ا ، وَ زَ دْ غَ قَ ا فَ يً ازِ زَ غَ هَّ نْ جَ لَّمَ أنه قال : ) مَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ الصحيحين عن النبي صَ

2 / 1

https://m.islamqa.info/ar/answers/36875
https://m.islamqa.info/ar/answers/36875


ولا شك أن المجاهدين في سبيل الله في أشد الحاجة إلى المساعدة المادية ، والنفقة فيهم أفضل من النفقة في
التطوع للحديثين المذكورين وغيرهما اهـ .

وقال أيضاً :

الأفضل لمن أدى فريضة الحجّ والعمرة أن ينفق ما يقابل حج التطوع وعمرة التطوع في مساعدة المجاهدين في
ع اهـ . سبيل الله ، لأن الجهاد الشرعي أفضل من حجّ التطوع وعمرة التطوّ

وسئل الشيخ ابن باز : هل الأفضل أن يتبرع لبناء مسجد أو يحج عن والديه ؟

فأجاب : إذا كانت الحاجة ماسة إلى تعمير المسجد فتصرف نفقة الحج تطوعاً في عمارة المسجد لعظم النفع
واستمراره وإعانة المسلمين على إقامة الصلاة جماعة .

أما إن كانت الحاجة غير ماسة إلى صرف النفقة ـ أعني نفقة الحج التطوع ـ في عمارة المسجد لوجود من يعمره
غير صاحب الحجّ ، فحجه تطوعاً عن والديه بنفسه وبغيره من الثقات أفضل إن شاء الله ، لكن لا يجمعان في

حجة واحدة بل يحج لكل واحد وحده اهـ .

انظر مجموع فتاوى الشيخ ابن باز )372-16/368( .

وقال الشيخ ابن عثيمين :

الذي نرى أن بذل النفقة في الجهاد أفضل من بذلها في حج التطوع ، لأن نفل الجهاد أفضل من نفل الحج اهـ
بتصرف .

فتاوى ابن عثيمين )2/677( .
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